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Kurzfassung 

Dichtmassen werden heutzutage mit unterschiedlichen Funktionen in verschiedensten In-

dustriezweigen eingesetzt. Die Auswahl und deren Nutzen sind dabei stark von der je-

weiligen Anwendung abhängig. Die Ziele liegen häufig in der Abdichtung von Fugen 

oder Spalten, der Verbindung von Bauteilen oder der Isolation. Der Aushärtefortschritt 

bestimmt maßgeblich die mechanischen Eigenschaften sowie den Schrumpf, der sich 

z. B. auf den Strömungswiderstand des Spaltes auswirkt. Um eine ausreichende Aushär-

tung und damit die geforderte Funktionsfähigkeit des Bauteils zu gewährleisten, werden 

häufig Ressourcen wie Arbeitszeit und Produktionsflächen vorsichtshalber unnötig lange 

gebunden oder es findet eine zerstörende Prüfung an Prozessbegleitproben statt. 

In diesem Forschungsprojekt wurden zerstörungsfreie Messtechniken für die Überwa-

chung der Aushärte- und Schrumpfprozesse an applizierten Dichtmassen weiterentwi-

ckelt und systematisch untersucht, deren Einsatz perspektivisch eine Bestimmung des 

Aushärtefortschritt direkt im Prozess ermöglichen soll. Die berührungslosen und inline-

fähigen Messtechniken Luftultraschall und Terahertz haben sich für die Überwachung 

der Aushärtung als geeignet erwiesen, während das ebenfalls prozessintegrierbare Strei-

fenprojektionsverfahren zur Bestimmung des Schrumpfes erfolgreich eingesetzt werden 

konnte. Im Zuge der Untersuchungen standen insbesondere industrierelevante Einfluss-

faktoren wie Temperatur und Luftfeuchtigkeit sowie Handhabungseinflüsse der Mess-

technik im Fokus. 

  



 

 

  



 

 

Abstract 

Nowadays sealing agents with various functionalities are used in almost all industrial 

branches. Sealant selection and its functions vary significantly from one use case to an-

other. Common fields of application for sealants are for example the joining of component 

parts, gap sealing, and isolation of components as well as optimization of flow resistance. 

The polymer structure and its mechanical properties as well as the shrinkage depend on 

the curing state of the sealant. The shrinkage in turn strongly influences e.g. the flow 

resistance behaviour. Up to now, there is no non-destructive testing method available 

which allows a reliable in-line measurement of the curing state of the sealant. Therefore, 

unnecessary long curing times are chosen resulting in long blocking of resources (e. g. 

working time of employees, machines). Additionally, measurements on process accom-

panying samples take place in order to evaluate the curing state.  

Within this research project the inline methods of air-coupled ultrasound and terahertz 

were developed to monitor the curing progress as well as the method of a structured light 

3D-scanner to measure the shrinkage of sealants. All methods are contactless and non-

destructive and were found to be suitable for the task as an inline control to monitor the 

curing process and shrinkage of sealants. During the investigations, industrially relevant 

influencing factors such as temperature and humidity as well as handling influences of 

the measurement technology were examined more closely. 
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